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晋 江 特 色 全 国 视 野

近日，久久王食品国际有限公司在香港联交所主板正式挂牌上市，距离上一家晋江食品企业上市已经过去五年。记者走访发现，其实，有
上市规划的晋企并不在少数，仅在福建省地方金融监督管理局公布的2020年度福建省重点拟上市后备企业名单中，就有雅客、喜多多、阿一
波、福派园等多家晋江食品企业的身影。

纵观食品行业近两年的动态，食品与资本的碰撞有越演越烈的态势。除了上市，通过资本的方式介入新领域，获取新的发展资源也成为
许多食品企业的选择。当然，其中也不乏表示警惕和观望的声音，晋江食企如何用好资本这柄“双刃剑”还有很长的一段摸索之路要走。

本报记者_刘宁 蔡明宣 文图

晋江食品迎资本新机

“十几年前就有资本要投资我们，被
我拒绝了，拔苗助长式的发展不是我想
要的。现在我们的企业可能发展很慢，
但是十年后，我们的企业可能还在良性
发展。”对于资本进入企业，不愿透露姓
名的食企经营者W先生持警惕态度，

“在国内，那些过早资本介入的企业，你
们放眼过去，真正运营起来的没有几
家。”

然而，在经过多年发展后，现在W
先生坦言，自己对资本市场是采取不排
斥，也不积极靠拢的态度。他表示，自己
既不懂也不清楚资本市场的运作方式，
身边也难以找到真正对这块熟悉的人，

“心里没有底”。同时，他认为，晋江整体
缺乏专业的资本运作人才及规范的企业
管理制度，资本进来往往会遇到水土不
服的情况。

对此，某知名资本运作从业者 T女
士则表示，近两年，她走访了不少晋江企
业和项目，发现与其他地方的项目相比，
晋江企业普遍比较实干，也有一定的综
合实力。同时，老板比较务实，整体发展
前景较好。

然而，对于晋江食品企业与资本的
碰撞越来越多这一现象，T女士则指出，
晋江企业普遍也有一个共性，家族企业
居多，管理上缺乏专业性，特别是在财务
板块。此外，晋江企业对于资本的了解
还停留在浅层面的上市，对于如何利用
资本、找什么样的资本、如何利用资本实
现企业快速发展等这些深层面的内容了
解甚少。她认为，未来，希望在资本运作
这个领域可以给晋江老板们更多的普及
和培训。

在走访中，也有不少食品企业负责
人坦陈，面对消费升级，食品企业要加强
实体渠道投入，实现产品创新升级，满足
产业升级下渠道多元化和融合化的要
求，这些工作有资本的助力会更有优势。

“我们看到很多创业者一开始都是
明股实债的融资，一旦公司干不下去了，
资本马上翻脸，要求还钱，创业者则负债
累累。相反，如果始终用自有资金发展，
则到后面会进展缓慢，一路上遇到很多
意想不到的坎，没有资本搭桥你根本就
过不去。像我们熟悉的阿里腾讯京东，
都是通过一轮又一轮的融资完成原始积
累，没有资本，他们早就‘死’过十几次
了。”上述人士指出，一个优秀的创业人，
必须两手准备，既要脚踏实地做好经营，
又要懂得资本运作。关键的时候会借
势，二者缺一不可，“如果不踏实经营，必
然只是一场资本幻觉。最后不但上不了
市，甚至还会背负外债。”

对于久久王上市后的发展，郑振忠表
示，企业将通过获得的资本和资源去发展
企业，壮大行业，给大家信心，创造更多价
值。如扩大厂房面积，提升产能；设备更新
迭代，以机械化替代人力，降低人工成本，
解决大环境下的“招工难”问题；扩大研发
团队，加强团队创新能力，从时尚、清口的
产品定位转往大健康方向的研发。

在郑振忠看来，企业经营不是资本的
游戏，而是需要更多脚踏实地的耕耘。

以食品企业为例，健康、稳定的销售渠
道是企业发展的重点。目前，久久王正在
积极开拓线上销售渠道。在开拓国内电商
渠道方面，久久王将进一步加码零售通、抖

音、直播等新平台、新玩法，增加品牌曝光
度，为电商引流，也为线下销售助力。同
时，国外市场层面，除了原有的客户，久久
王还搭建企业跨境电商销售渠道。

而K先生也表示，经销商持股计划是
企业获得更多发展资本的方式，资本市场
也并不是“一锤子买卖”。在进行上述计划
的同时，A公司加大了新零售渠道投入，今
年整体销量预计会翻番。同时，A公司还在
晋江、河南等地积极筹划建设新的工业厂
房，以满足不断扩大的产能需求。

“资本市场向来青睐那些优质的企业，
只有把自己的企业做出特色和实力，才能吸
引优质资本，也才能在资本的市场上越走越

远，越做越强，实现强强联合。”K先生对于企
业与资本碰撞的目标十分明确，就是让企业
在该品类食品领域中拥有话语权。为此，A
公司近年来不断加强与全国知名高校的深
度合作，聚焦于创新食品的研发，同时，积极
布局直播、私域流量等新零售渠道。

在K先生看来，只有把企业的底子打
好，把巢做好，才能吸引优质资本的关注与
合作。“资本就相当于雇佣军，你用它的目
的是冲过一些障碍，让企业顺利发展，不能
被他所羁绊，更不能完全依赖资本。简单
地说，企业发展的目的永远是赚钱，你可以
暂时不赚钱，用资本顶着，但是你必须要有
一个赚钱的计划和方案。”

“企业知名度提升了。通过港交所聆讯后，许多媒
体和平台主动打电话到公司，企业被更多人知道了，很
多人对久久王产生了好奇心，会主动关注久久王。”在
聊到上市最直观的变化，久久王食品创始人兼董事会
主席郑振忠说道。

在郑振忠看来，企业知名度的提升意味着品牌知
名度的提升，可以吸引更多人才，以及为客户打一剂

“强心针”。
此番上市，郑振忠认为，这是久久王发展到一定阶

段的一个选择，企业要发展壮大，必然要对外发展，走
全球化的道路，“上市就是获取发展资源的方式。”

而在亲亲食品最新发布的2020年业绩报告中，亲
亲食品也表示，集团对多家快速增长的消费品行业企
业的策略性投资甚为成功。不仅在资本回报层面，在
推广营销层面，亲亲食品也与其若干战略投资伙伴合
作，共同于电商渠道、食品博览会及展销会上推广集团
及其产品，以吸引新客户。

据悉，亲亲食品近两年投资了武汉恒润拾运营管
理有限公司（知名品牌“汉口二厂”的母公司）、永璞咖
啡等消费品公司。

亲亲食品方面表示，这是作为集团战略发展规划
和业务拓展策略的一部分。目前，集团投资的业务主
要包括于中国及国外生产或销售食品、饮料及酒类产
品。亲亲认为，对该等企业的战略投资对集团长期发
展及产业布局有积极意义。接下来，集团将寻找投资
于具有快速发展潜力，并与集团业务产生协同作用的
消费品公司的机遇，与战略投资伙伴合作，以促进集团
的长期发展及业务增长。

除了跨品类投资，更有异业投资。如旺瓜食品就
通过投资有发展潜力的设计公司，由此获得更低成本
的包装设计，并将企业的包装设计进行整体焕新，再次
梳理，形成系列。

除了向外借力，还有企业探索“向内”借力的资本
合作方式。

如晋江某食品企业A公司，其公司负责人K先生
正忙着与律师沟通经销商持股的方案。

据K先生介绍，A公司将于本周正式启动经销商
持股计划。在A公司即将发布的部分经销商拟持股
计划中，经销商可以通过参与认购公司的私募基金
持股。K先生表示，公司重视经销商利益和发展，愿
意与经销商共享公司发展红利。他希望，经销商持
股计划可以充分调动经销商的积极性，深度绑定经
销商利益，强化营销队伍稳定性。在他看来，这种方
式有助于公司渠道的质量提升和持续开拓，推动公
司零售转型。

可以发现，在晋江食品的发展进程中，资本已经成
为企业尝试新渠道，降低成本，谋取更多发展资源的一
种方式。

借资本谋资源

脚踏实地 资本不是“一锤子买卖”

审时度势
用好资本这柄“双刃剑”

穿针引线

久久王生产线上，工人正在操作设备。


